

# El peligro de España

por

V. G. y C. A.

---

10 CENTIMOS

---

1914

IMPRESA DE "EL CORREO ESPAÑOL" PIZARRO, 12  
MADRID

## A GUISA DE PREÁMBULO

---

*España pudo ser grande; España lo fué, en efecto. Tuvo periodos de esplendor como ninguna nación del mundo, y si no hubiera sido por dos pueblos, Inglaterra y Francia, conservaría nuestra Patria el puesto de gran potencia.*

*Esos dos pueblos han sido siempre nuestros mayores enemigos. Puede decirse que no han existido sino para hacernos daño, para empobrecernos, para debilitarnos y para arruinarnos. Nunca recibimos de ellos el menor favor.*

*Cuando contra ellos fuimos, se valieron de toda clase de malas artes para vencernos, porque sabían que, frente á frente, eran invencibles nuestras armas y formidables nuestros barcos.*

*Cuando pactamos con ellos nos llevaron á favorecer sus intereses, para los que exigían la vida de nuestros hombres y el sacrificio de las haciendas de nuestros antepasados, y esas naciones, faltando siempre á sus compromisos, nos abandonaban á nuestras propias fuerzas, negándonos su protección cuando lo que se defendía era en favor de España.*

*No hablamos de memoria, no escribimos estas páginas influidos por la pasión. Movemos nuestra pluma, porque adoramos á la Patria y conocemos cuáles son nuestros deberes para con ella. Ahora que la guerra europea es un hecho, nos conviene ser neutrales en la contienda, pero bueno es que*

*conozcamos que por su historia, por sus procedimientos, por sus arterias, Francia é Inglaterra nos han conducido al estado de decadencia en que estamos, y que, gracias á esas naciones, tenemos empobrecimiento en el interior y ruina total en el exterior, con la pérdida de las que fueron nuestras colonias, arrebatadas por esas naciones ó declaradas independientes por su culpa.*

*La elocuencia de los hechos es la más soberana de las razones. A ella nos atenemos. Si somos buenos españoles, no podemos amar á Francia, no debemos sentir la menor simpatía por Inglaterra.*

*Léanse estos renglones, y conste que en ellos omitimos muchos hechos realizados contra España por esas dos naciones.*

## FRANCIA Y ESPAÑA

---

### CONTRA SICILIA

Carlos de Anjou, Príncipe francés, quitó la isla de Sicilia á los aragoneses. En esa isla gobernaron los galos de un modo intolerable y odioso, decapitaron á un Príncipe de la Casa de Aragón y dieron lugar á que Sicilia sacudiese el yugo francés con las sangrientas Visperas Sicilianas.

### POR UNA CORONA

Felipe el Atrevido designó á Carlos de Valois para que, á pretexto de defender sus supuestos derechos á los territorios itálicos, fuera Rey de Aragón, arrebatando la corona á Pedro III. Gracias á los aragoneses y á las hazañas del gran marino Roger de Lauria, no se consumó el robo.

### FAVORECIENDO A LOS BASTARDOS

Los franceses favorecieron las pretensiones de una rama bastarda de Castilla, enviando contra Pedro I á las Compañías Blancas, con objeto de debilitar y desangrar á los castellanos.

### INTRIGAS

Luis de Anjou intrigó en la Corte de Nápoles para que su Reina, Doña Juana, desheredase á Alfonso V de Aragón.

### DESPOJO DE ESTADOS

El mal llamado Juan el Bueno de Francia, desposeyó de varios Estados á Carlos II de Navarra; después prometió devolvérselos si favorecía su causa en la guerra de la *Jacquerie*, y después

del auxilio prestado por el navarro, el Rey francés faltó á su promesa.

#### ENGAÑOS Y CRIMENES

Carlos V de Francia, por medio de un engaño, arrebató á Navarra las villas de Nantes y Meulan; degollando á sus habitantes, y valiéndose de medios indignos, puso á Navarra frente á Castilla.

#### ATROPELLANDO DERECHOS

Las ambiciones de Carlos VIII nos obligaron á sostener nuestros indiscutibles derechos sobre varios territorios italianos, donde el Gran Capitán hizo prodigios de valor y de talento militar.

Luis XII renovó la guerra, reclamando para sí la Capitanata, que no estaba comprendida en los Tratados. Hubo necesidad de apelar á las armas y derramar sangre española, hasta que el Tratado de Lyon puso fin á la contienda.

#### RUINES MANEJOS

Una Princesa francesa, Germana de Foix, al casarse con el viudo de Isabel la Católica, intentó separar á Castilla de Aragón, poniendo á Fernando V frente á su yerno Don Felipe de Austria.

#### LOS ODIOS DE UN REY FRANCÉS

Francisco I promovió contra España una liga general, en que entraron el Papa, el Emperador, el Duque de Milán y los suizos.

El triunfo que en Francfort consiguió Carlos I cuando fué elegido Emperador de Alemania, jamás lo perdonaron los franceses, que, desde entonces, han hecho cuanto daño han podido á los intereses de España. Y se da el caso de que un Monarca francés, sin escrúpulos de ninguna clase, rompa Tratados, falte á su palabra de honor y se una á todos los enemigos de España,

sin tener ningún reparo, sólo por el gusto de verla decayda y arruinada.

#### APROVECHANDO OCASIONES

Cuando España peleaba contra los protestantes y contra el pirata Barbarroja, Francia, siempre vencida por nuestras armas, nos envolvió en nueva guerra, y cuando Carlos I sufrió el desastre de Argel, los franceses supieron aprovecharse de aquella circunstancia para indignamente lanzar sobre la Península cinco grandes Ejércitos, que se estrellaron ante el empuje de los españoles, que, de triunfo en triunfo, llegaron hasta cerca de París.

#### COALICION CONTRA ESPAÑA

Enrique IV, deseando abatir el poderío de España en tiempo de Felipe III, formó un vasto plan de confederación europea contra nosotros, en la que habían de entrar los italianos y los Príncipes protestantes de Alemania, tratando de arrebatarnos la Lombardía para el Duque de Saboya, agregar á Holanda las provincias católicas de los Países Bajos y anexionar á Francia el Franco Condado. El puñal asesino de Ravallac puso fin, con su vida, á los malhadados planes del cuarto Enrique, sin embargo de lo cual, continuamos en lucha en territorio de Monferrato, en Venecia y en la Valtelina.

#### UN CARDENAL FRANCÉS DEL BRAZO DE LOS PROTESTANTES

La guerra de los treinta años hubiera terminado sin la funesta intervención de Richelieu, que, en su afán de hacernos daño, no vaciló en pactar con los protestantes y en apelar á toda clase de medios ilícitos para destruirnos. Con sus intrigas suscitó enemigos á nuestra nación, ofreció tropas y dinero al Príncipe de Orange para que continuase la guerra de Flandes, y formó

una liga contra nosotros en Italia. Consecuencia de tan indignas intrigas fué el declararse entonces la guerra general, que costó á Europa tanto, sólo por el deseo de abatir la Casa de Austria en Alemania y en España.

### CON CATALUÑA Y CONTRA ESPAÑA

Dieron los franceses alientos á los catalanes en la guerra que éstos promovieron en tiempos de Felipe IV. Enviaron con tropas numerosas al general D'Espanan, y Luis XIII aceptó el título de Conde de Barcelona para que Cataluña se separase del resto de España, con lo que, si no se consiguió lo que pretendían los franceses, nos costó la pérdida definitiva de la provincia del Rosellón.

### A CAZA DE NUESTRAS COLONIAS

A pesar del Tratado de Westfalia, quebrantada España con tantas pérdidas, fué objeto de la persecución de Francia, que acumulaba elementos para determinar nuestra ruina. En aquellas circunstancias se unió á Inglaterra, porque Cromwell ambicionaba algunas de las colonias españolas, perdiendo entonces la Jamaica, y dando ocasión á que las naves británicas salieran á caza de nuestros galeones de Indias y perdiéramos también las plazas flamencas de Mardick, Dunquerque y Gravelinas.

### PAZ HUMILLANTE

Infringiendo nuestros vecinos ultrapirenaicos villanamente aquella paz, enviaron á Portugal un socorro de hombres con el general Schomberg para instruir á las tropas lusitanas, y mientras los piratas ingleses devastaban nuestras costas de América, Francia preparaba su alianza con Inglaterra y Portugal para conseguir la independencia de esta última nación.

### GUERRAS POR LOS ESTADOS DE FLANDES

Luis XIV, en su afán de robarnos los Estados de Flandes, nos declaró otras dos guerras, que España tuvo que sostener, aunque se encontraba falta ya de elementos, apuradas las areas del Tesoro, desarmada y pobre.

### INCUMPLIMIENTO DE UN TRATADO

Roto el *Tratado de Riswick* por los franceses, bombardearon el Luxemburgo, se apoderaron de Courtray y Dixmude, proponiendo una nueva paz á España, con condiciones tan irritantes, que no pudo aceptar nuestra Patria, lo que dió lugar á que los franceses invadieran Navarra y Cataluña.

### POR FRANCIA SE INICIA LA RUINA DE ESPAÑA

La guerra de Sucesión fué preparada, no por Austria, solamente: en ella intervinieron todas las naciones de Europa, ganosas de quebrantar la gran fuerza, el poderío que todavía conservábamos los españoles, y nuestra Patria, unida á Francia, tuvo que combatir contra toda Europa, y firmada la *Paz de Utrecht*, perdimos Gibraltar, los Países Bajos, Sicilia, el Milanésado, Nápoles y Cerdeña.

### LOS FRANCESES NOS VENDEN

El *Tratado de Fontainebleau* ligó nuestra suerte á la de la nación francesa para luchar contra Austria, Inglaterra y Cerdeña. Una larga serie de triunfos presentaba para los hispano-franceses la perspectiva de halagüeñas esperanzas. Lisonjeábanos de ver pronto la corona de Lombardía en las sienas de un español, cuando la Corte de Versalles negoció con Carlos Manuel, con ventajosas proposiciones para ésta, contra lo que España podía esperar.

### A DEFENDER A LOS FRANCESES

Nos envolvió en sus horrores la guerra anglo-francesa. Carlos III, apartándose de la prudente neutralidad que observara su hermano Fernando, prestóse á convenir con Francia el *Pacto de familia*. Este funesto Tratado ligaba la suerte de nuestra Patria, que se encontraba próspera y en paz, con la de Francia en guerra, quedando comprometidos en una guerra contra Inglaterra y Portugal, resultado de la cual, los ingleses se apoderaron de La Habana y de Manila y sepultaron en el mar nuestras escuadras. La *Paz de París*, solicitada por nuestra aliada, causante de tantos desastres para España, nos obligó á ceder á Inglaterra la Florida Occidental, para que nos devolviera las ciudades ocupadas.

### TRAICION INAUDITA

Los franceses nos traicionaron una vez más en la cuestión de las islas Maluinas. Puestas en punto de guerra Inglaterra y España, ésta exigió á Francia sus compromisos del *Pacto de familia*, y los franceses no quisieron prestarnos su apoyo, teniendo que renunciar á nuestros derechos y restituir la isla á los ingleses.

### FRANCIA NO CUMPLE SUS COMPROMISOS

Con motivo de la guerra de independencia de los Estados Unidos, Francia y España prometieron ayudar á aquéllos. Contra los ingleses fuimos, y á la reconquista de Gibraltar se encaminaron nuestras naves. Pero la escuadra francesa, faltando, como siempre, á sus compromisos, no acudió al sitio, y el resultado para nuestras armas fué funestísimo.

### EL ORIGEN DE NUESTROS MALES

Nunca mejor pudo España declarar la guerra á Francia que cuando la Revolución hizo astillas los tronos y derribó los altares, llevando al patí-

bulo á los Reyes. Pero los políticos que España padecía en el reinado de Carlos IV dieron otro giro á las cosas, y el país ultrapirenaico firmó con Godoy el indigno y vergonzoso *Tratado de San Ildefonso*. Este Tratado es el origen y manantial de cuantos males ha sufrido España durante el pasado siglo XIX y lo que va del presente.

### FATALES CONSECUENCIAS

Consecuencias de aquel Tratado fué la declaración de guerra á la nación inglesa, y la destrucción de nuestra escuadra en el Cabo de San Vicente, el bloqueo de Cádiz, el ataque á Santa Cruz de Tenerife, la pérdida de la isla de Trinidad y la defensa de Puerto Rico.

### LA GUERRA DE LA INDEPENDENCIA

Nuestra alianza con Napoleón nos trajo los descalabros de nuestras escuadras en Finisterre y en Trafalgar. Los franceses entraron en la Península en 1808 con el pretexto de que sus tropas invadieran con las nuestras á Portugal, y todos sabemos cuáles eran los propósitos del César francés: engañar á los españoles, llevarse á Bayona á los Reyes y apoderarse de nuestra Patria. Aquello costó el saqueo de los pueblos, el incendio y la ruina de hermosas y florecientes ciudades, la devastación de nuestros campos, la preparación de nuestras colonias americanas para declararse independientes, ríos de sangre por la defensa é integridad de nuestro territorio, y el principio de nuestra catástrofe.

### LAS ULTIMAS REVOLUCIONES

Cuantas revoluciones han tenido lugar en nuestro suelo desde la guerra de la Independencia, han sido promovidas por el espíritu francés, del que se han contagiado los españoles, que, ciegos,

no han podido observar que, lentamente, vamos pasando de señores al bajo nivel de esclavos.

### CUADRO FINAL

Este es el cuadro que podemos presentar á nuestros lectores de lo que á Francia debemos. Desastres, descalabros, ingratiitudes y traiciones. Francia ha procurado siempre nuestra destrucción, ha sido nuestra mayor enemiga, y ahora, como antes, busca nuestra alianza.

Como españoles, como patriotas, como amantes de nuestras glorias, los que sabemos lo que Francia ha sido para nosotros, rechazaremos alianzas que nos deshonran, uniones que nos perjudican. España, noble, valiente y generosa, no puede ni debe ir del brazo de Francia.

## INGLATERRA Y ESPAÑA

### GIBRALTAR

Este pedazo de territorio español, enclavado en el punto más estratégico de la Península, y que es la llave del Mediterráneo y del Atlántico, fué siempre codiciado por los ingleses.

Cuando estábamos empeñados en una guerra con Portugal, en época de Felipe V, mandó Inglaterra una escuadra y se apoderó inicuaamente del Peñón, y desde entonces ondea en territorio español, para vergüenza nuestra y oprobio de las naciones cultas, la bandera inglesa.

### PIRATAS INGLESES

Cuando tratamos de recuperar Portugal, nos ofreció su auxilio Carlos II de Inglaterra, enviando á España un numeroso Ejército.

Mientras se nos prestaba apoyo oficial, los pi-

ratas ingleses, con buques costeados y armados por aquel Gobierno, robaban y apresaban las naves españolas que iban y regresaban de América, haciendo imposible nuestro comercio y enriqueciéndose con las preseas robadas á mansalva.

### VIOLACION DEL DERECHO DE GENTES

Estando nuestro embajador en Londres y el de Inglaterra en Madrid, y sin que precediera por ninguna de las dos naciones la declaración de guerra, se dió orden al almirante inglés Cornwallis para que echara á pique nuestros navíos.

Regresaban de América cuatro fragatas españolas, llamadas *Fama*, *Medea*, *Mercedes* y *Santa Clara*, siendo atacadas traidoramente por la escuadra inglesa, echando á pique la fragata *Mercedes*, pereciendo toda la tripulación.

El brigadier D. José Bustamante, que mandaba las cuatro fragatas, resistió valerosamente la acometida, pero sus esfuerzos resultaron inútiles.

Los ingleses apresaron las tres restantes, apoderándose de cuatro millones de pesos y otros objetos de gran valor.

### PERFIDIA INAUDITA

Días antes de la sorpresa que acabamos de referir, una escuadra inglesa llegó á Cádiz con ánimo de tomar la plaza.

Los gaditanos eran diezmados por la terrible fiebre amarilla, que hacía estragos tremendos en esta ciudad y en las de Sevilla, Málaga y Cartagena. Los ingleses, que no desconocían la existencia de la peste y la consternación de la ciudad, tuvieron el feroz y salvaje placer de bombardear la plaza, destruyendo hospitales, enfermerías improvisadas y cayendo nuestros niños y mujeres por la metralla del corso armado.

### MEDIOS INDIGNOS

Cuando sosteníamos una guerra contra Francia, el Gobierno inglés comisionó á Jorge Smith para que ocupase Cádiz, advirtiéndole que, en caso de disolverse la Junta central española, obra-se y procediese como juzgase oportuno.

Notificó al gobernador de la plaza que tenía órdenes del Gobierno británico de desembarcar en Cádiz fuerzas inglesas. Al mismo tiempo, escribió á sir Juan Cradock, general inglés en Lisboa, para que le enviara sin tardanza más tropas.

Los soldados ingleses allanaron nuestra ciudad sin consentimiento, antes bien en contra de la opinión nacional.

La Junta central protestó inútilmente al principio, logrando más tarde la evacuación de las tropas inglesas, que quedaron á la expectativa en la bahía gaditana.

Los ingleses pagaron espías y alborotadores de oficio, que penetraron en Cádiz, promoviendo desórdenes.

Este pretexto, buscado y amasado por ellos, les dió motivo para volver á ocupar la plaza.

### INFAME PROCEDER

Nuestro comercio floreciente, la riqueza de nuestras colonias y la grandeza de España, turbaban el sueño de la aventurera sagaz.

Comenzó Inglaterra por promover la rebelión en nuestras posesiones de América, con sus espías y aventureros, bien pagados y considerados, al mismo tiempo que sus navíos vigilaban el momento oportuno para apoderarse de ellas.

Inglaterra suministró una escuadra al aventurero Miranda, revolucionario de oficio. Con ella intentó alzar en masa toda la Colombia en Abril de 1806.

Los criminales propósitos fracasaron.

### INFRUCTUOSAS TENTATIVAS

Exasperados los ingleses con el fracaso del aventurero Miranda, volvieron de nuevo á emplear los más astutos y canallescos medios para apoderarse de Buenos Aires, pero no contaron con la bravura del intrépido marino D. Santiago Liniers, el cual obligó á rendirse á discreción al comandante inglés Beresford, en Agosto de 1806.

### CODICIA INGLESA

No escarmentada Inglaterra con estos reveses, y sintiendo un odio profundo y arraigado contra España, organizó otra expedición, mandada por Murray, que ocupó la colonia del Sacramento, tomó más tarde Montevideo, después de porfiados ataques en Febrero de 1807, y trató de apoderarse de Buenos Aires, objeto de sus codicias.

El bravo Liniers consiguió arrojarlos de allí después de heroicos esfuerzos.

### CRUELDAD DE INGLATERRA

Estando unidos ingleses y españoles contra los franceses, se hicieron fuertes estos últimos en Badajoz. Las tropas inglesas, después de porfiados asaltos, lograron apoderarse de la ciudad, y en lugar de vengarse del francés, descargaron su odio contra los españoles que había en la plaza, cometiendo todo género de desmanes y atropellos, respetando, en cambio, á las fuerzas francesas.

### EL PLACER DE DESTRUCCION

Lord Wellington destruyó y arrasó completamente la famosa fábrica de China, célebre por sus artísticas obras, enclavada en Madrid, y sin que hubiera necesidad de tales medidas, pues los franceses que se hicieron fuertes en el Retiro, capitularon en breve.

### FUSILAN A UN HEROE

Entre ingleses y franceses, coaligados para arruinarnos, fomentaron la rebelión en Caracas.

En el Virreinato de Montevideo y Paraguay sostuvieron la lucha los valientes españoles Liniens, Gutiérrez de la Concha, Velasco y el Obispo de Córdoba.

Los ingleses lograron hacerles prisioneros, ordenando inmediatamente el fusilamiento de los tres primeros, defensores de la Patria en lejanos países.

### HECHOS RECIENTES

Las kabilas de Anghera violaron el territorio de Ceuta, destruyendo unas obras de nuestras avanzadas y pisando la bandera española, en Agosto de 1859.

El Gobierno español exigió las debidas reclamaciones.

La diplomacia marroquí contestaba con evasivas y dilatorias.

España se vió obligada á declarar la guerra á Marruecos.

Los ingleses, enemigos perpetuos y solapados de España, emplearon los medios más rastroeros para impedir que se llevase adelante el justo castigo que el ultrajado honor español demandaba con toda justicia: y pretendia al mismo tiempo Inglaterra oponerse á una probable conquista de España por tierras de Africa.

Inglaterra prohibió que nuestras tropas ocuparan ninguna población marroquí con carácter permanente. Inglaterra dió órdenes terminantes á sus súbditos prohibiéndoles servir en nuestros buques. Inglaterra exigió con urgencia que la abonáramos una deuda de 44 millones contraída en épocas anteriores.

Inglaterra, para hacer efectivas sus demandas y amedrentarnos con su poderío, envió á Gibraltar una numerosa escuadra, detentando con el

abuso de la fuerza la libertad y soberanía de un pueblo.

España, nación hidalga, hizo un esfuerzo supremo y abonó en un solo plazo los 44 millones que exigió una nación de mercaderes.

### VILLANIA INGLESA

Jugó papel tan importante en nuestras discordias interiores la pérdida Inglaterra, que los propios ingleses avivaron y enconaron los ánimos de los españoles fomentando las luchas intestinas y enervando, por tanto, las energías nacionales, tan necesarias para otras empresas.

Fué tan descarada su intromisión en nuestros asuntos, que Narváez se vió obligado á dar los pasaportes á Bulwer, embajador inglés, exponiéndonos á gravísimas consecuencias.

### ATAQUE A NUESTRA SOBERANIA

Entre la interminable relación que el historiador francés Regnault ha publicado de los crímenes de Inglaterra, ninguno es tan infamante para nosotros como la afrenta de Gibraltar.

Esta posesión española, en manos inglesas, es el mayor baldón de toda nuestra Historia.

Inglaterra tiene con el Peñón la llave del Estrecho, que equivale á la soberanía en el Atlántico y en el Mediterráneo, y, por ende, el punto más estratégico de Europa.

Inglaterra es nuestra amiga y se niega á devolvernos ese pedazo de territorio.

Inglaterra es nuestra amiga, y nos prohíbe fortificar Sierra Carbonera y Punta Carnero.

Inglaterra es nuestra amiga, y atenta á nuestra soberanía, amenazándonos con la guerra si ponemos en condiciones de defensa nuestro territorio próximo á Gibraltar.

¿Qué no haría con nosotros si fuéramos enemigos?

Respetarnos, añadimos nosotros.

## A LOS BUENOS ESPAÑOLES

Hemos terminado estos breves y sucintos hechos históricos, escogidos al azar entre otros mil.

No hace falta espigar en la Historia para tropezar en cada página con un atraco francés ó con una perfidia inglesa.

Si la experiencia, como reza el adagio, es madre de la ciencia, y la Historia no es otra cosa que la recopilación detallada y científica de la experimentación humana, la Historia debe servirnos de norte para juzgar á los pueblos é ilustrarnos con los hechos pretéritos para orientar nuestra conducta en lo porvenir.

Si la veleidad francesa acarreó casi siempre males irremediabiles para nuestra Patria, el lógico proceder aconseja separarnos de aquélla.

Si las ambiciones de los galos provocaron el decaimiento de España, es justo que los miremos con prevención.

Si sus aventuras llevaron á nuestro país á la ruina, debemos tener siempre presentes las lecciones de la Historia para aprovecharnos de sus enseñanzas.

Si Inglaterra ejerció de corso en nuestros mares y provocó rebeliones en nuestras colonias para mermar prestigios adquiridos con sangre española, no podrá acompañarla la simpatía de la raza ibérica.

Si Inglaterra detentó y sigue detentando la soberanía nacional al afincarse en el suelo patrio é impide, por añadidura, con graves amenazas, que España pueda fortificar determinados puntos estratégicos de la Península, será mal nacido é indigno de llamarse español todo el que la preste su apoyo moral y material.

¡Españoles, acordáos todos los días de Gibraltar!

